

**靈枢勉強会報告**

講師：日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市 先生

● 日 時：令和4年（2022年）10月9日（日） 第19回

● 会 場：大阪府鍼灸師会 会館3階

● 出席者：会員28名（内Web20名） 一般17名（内Web8名）

学生34名（内Web32名）

\* 10月度は会場19名、  
ネット配信での受講が60名でした。

○『黃帝內經靈樞』終始第九・  
第十四章（一部を抜粋）

- 01 太陽之脈。 02 其終也。  
03 戴眼反折瘻瘍。 04 其色白。  
05 絶皮乃絶汗。 06 絶汗則終矣。

01 太陽の脈、02 其（そ）の終（おわるや、03 戴眼（たいがん）、反折（はんせつ）、瘻瘍（けいしよう）す。  
04 其（そ）の色（いろ）白（しろ）。  
05 絶皮（ぜっぴ）して乃（すなわ）ち絶汗（ぜっかん）す。 06 絶汗すれば則（すなわ）ち終（しま）う。

## （解説）

\* この章のそれぞれの脈は、基本的に足の経脈と考えて良い。それぞれの経脈の「氣」が途絶えた時にどのようになるのかを述べている。（\*\*ただし少陰の脈は手と足を指すものと思われる）  
\*『靈樞經校釋（れいすきょうこうしゃく）』の上巻217頁にこのような校注がある。

「戴眼」：眼目上視、不能轉動。

汪昂：「戴眼，謂上視。」、

又云、「反折」：則角弓反張。 汪昂：「反折，謂身反向後。」、  
又云、「瘻瘍（Chi Zong 赤縦）」：與抽搐義同，俗稱抽風，指手足時縮時伸，抽動不止的證候。」

\* 以下にその要旨を記す。

戴眼（たいがん）：目が上につりあがる。

反折（はんせつ）：角弓反張（かくきゅうはんちょう）のことである。角弓反張（かくきゅうはんちょう）というのは、からだを後ろに反らせた状態をいう。

瘻瘍（けいしよう）：けいれんを起こした状態をいう。

\* 太陽の氣というのは、陽の気がもっとも多いところである。

\*「05 絶皮（ぜっぴ）して乃（すなわ）ち絶汗（ぜっかん）す。 06 絶汗（ぜっかん）すれば則（すなわ）ち終（しま）う。」；これに類似した文章が『素

問』「診要經終論（しんようけいしゅうろん）」にある。

ここでは「絶汗乃出。出則死矣。（絶汗すなわち出づ。出づればすなわち死す）」となっていてこちらの方がわかりやすい。「絶汗」すなわち汗が出きた状態をいう。王冰（おうひょう）という人は『素問』のこの篇において「絶汗謂汗暴出，如珠而不流，旋復干也。（絶汗とは、汗がいっぱい出るのだが、もはや珠のようになって、しかもそれが流れることがない）」と注を入れている。

○ 07 少陽終者。 08 耳聾。 09 百節盡縱。 10 目系絶。 11 目系絶。 12 一日半則死矣。 13 其死也。 14 色青白之死。

07 少陽（しょうよう）の終わる者は、08 耳聾（じろう）、09 百節（ひゃくせつ）盡（ことごとく）くに縱（ゆる）まり、10 目系（もくけい）絶（ぜつ）す。 11 目系（もくけい）絶（ぜつ）すれば、12 一日半にして則（すなわ）ち死す。 13 其（そ）の死（し）するや、14 色（いろ）青白（せいはく）にして乃（すなわ）ち死（し）す。

## （解説）

\*「耳聾（じろう）」：耳が聞こえなくなること。

\*「百節（ひゃくせつ）」は、からだじゅうの関節のこと。からだの関節がゆるんでからだを支えることができなくなると言っている。

\*「目系（もくけい）」：昔は「目」というものは、眼（まなこ）の中にぶら下がっているというイメージであった。目の系（つりと）と読んだりもする。その状態が絶するというのは、むつかしい表現であるが、これも目がつり上がった状態になるのだと思う。目がふさがった状態ではなく、目の状態に変化が起こるということを表しているのだろう。亡くなる人につきそっていたりした時に目の感じが変わるのがわかる。目の霧団気が尋常のものではなくなるという感じがある。「目系、絶する」という言葉には、それが表されている

のだろう。

\*「色が青白くなる」のは、（足の）少陽の経脈が「木（もく）」の氣と関係があるからだと思う。

○ 15 陽明終者。 16 口目動作。 17 喜驚妄言。 18 色黃。 19 其上下之經。 20 盛而不行。 21 則終矣。

15 陽明（ようめい）の終わる者は、16 口目（こうもく）動作（どうさ）し、17 喜（よ）く驚き、妄言（もうげん）し、18 色（いろ）黄（き）なり。 19 其（そ）の上下（じょうげ）の經（けい）、20 盛（さか）んにして行（ゆ）かずして、21 則（すなわ）ち終（しま）う。

## （解説）

\* 陽明の気が終り絶するものは、口や目が動くという。何かに驚きやすく、しかもあらぬことを言うと言っている。（足の）陽明は意識障害に関係しているので、言葉に変化が起こることがよく出てくる。

\*「色黃」は（足の）陽明の経脈が、五行の「土（ど）」に関係するものだということを表す。

\*「19 其（そ）の上下（じょうげ）の經（けい）、20 盛（さか）んにして行（ゆ）かずして、

21 則（すなわ）ち終（しま）う」：経脈がめぐらなくて、どこか特別の場所で、上の経脈、あるいは下の経脈というものがめぐらない状態になる。しかしこの「めぐらない状態」というものは、どうもよくわからないのである。そこで注解を試みる人たちは、この文章と『素問』「診要經終論（しんようけいしゅうろん）」の文章とを校勘して「不行（行かず）」ではなくて「不仁（仁ならず）」、すなわち上下の経がしづれた状態になるという「診要經終論」の言葉を探った。「不仁」については、しづれるということではなくて、善惡を知らないことだと解釈する人もいる。それは解釈としてはどんなものかな、とも思う。

\*\*『素問』「診要經終論（しんようけ

いしゅうろん）篇 第十六」より該当の文章を以下に抜粋  
「其上下經盛。 不仁則終矣。」

\*ここで「不仁」について、王冰（おうひょう）という人は、「善惡を知らないことをいうのだ」と言う。それに対して張介賓（ちょうかいひん）という人は「痛みを知らないことを不仁というのだ」と言う。こちらの方が一般的な解釈である。上下の経脈がしづれてしまった状態であるとしたほうが良かろう。「経脈がめぐらす」では、うまく解釈ができない。

○ 22 少陰終者。 23 面黒。 24 歯長而垢。 25 腹脹閉塞。 26 上下不通。 27 而終矣。

22 少陰（しょういん）の終わる者は、23 面（めん）黒く、24 歯（は）長くして垢（あか）つき、25 腹脹（ふくちよう）閉塞（へいそく）す。 26 上下（じょうげ）通（つう）ぜずして、27 而（すなわ）ち終（しま）う。

## （解説）

\* 歯（は）が長くなるというのは、歯茎が後退するからである。そして、そこがきたない状態になる。腹脹（ふくちよう）、おなかが張る。おなかが張るということは上下が通じないので、おなかが張るのである。

\* こここの少陰は、「手の少陰の経脈」を指しているようである。王冰（おうひょう）という人の注解にもとづけば、手の少陰だということである。

『靈樞』の森を歩いてみませんか。毎月休まず第二日曜、午前10時から12時まで大阪府鍼灸師会館3階です。COVID-19感染予防対策の下、勉強会のご案内につきましては本会ホームページをご確認下さい。次回は2022年12月11日（日）です。靈樞のテキストは現在2冊の在庫があります。1冊1,600円です。受講申し込み時、または当日、受講受付けてお問い合わせください。

（靈樞勉強会世話人  
東大阪地域 松本政己）

**Contents****F-1**  
• 靈樞勉強会**F-2**

- 令和4年度 第3回（10月度）  
第4回（11月度）  
学術講習会報告

**F-3**

- 第18回大阪聴力障害者  
ゲートボール大会の報告
- 令和4年度 12月・1月・2月  
研修事業のご案内

**F-4**

- 研修会案内
- 行事予定
- 普及活動報告

## 令和4年度 第3回(10月度)学術講習会報告 Part1(配信会場:大阪府鍼灸師会館)

講演①「コロナ後遺症治療における鍼灸の重要性」 講師:ヒラハタクリニック 院長 平畠 光一 先生



「コロナ後遺症治療における鍼灸の重要性」について登壇していただいた。結論から言うとコロナ後遺症には鍼灸にはかなり効果が期待出来る。医者だと「不定愁訴」と診断する症状を鍼灸では得意分野だ。鍼灸師は看護師よりウェットな問診への対応力が圧倒的に強いから鍼灸師の役割に向いている。日本のコロナ後遺症患者数は2022年10月3日現在で、214万人。その人数を後遺症外来だけで治療できないからこそ、鍼灸院も含めて対処していく必要がある。感染後、約91%は症状が治まることはなく持続する。特徴的な症状としては、労作後の重度の疲労感が長期間続くなど、強い倦怠感を感じる『筋痛性脳脊髄炎/慢性疲労症候群(MF/CFS)』が見られるが、新型コロナ後遺症の一部の患者はこれに移行してしまうという。診断で一番注意しなければならないのは、PEMだ。PEMとは、軽い労作やストレスの後5~48時間後に急激に強い倦怠感他の症状が出てしまう状態のこと。よく「身体がだるい」と訴えると運動不足と診断されて運動を勧めてしまう医者がいるが、もしPEMだったら逆に運動は避けなければならない。そのまま運動を続けるとクラッシュ(許容量を超えた運動、ストレス、3日間以上寝込んで動けなくなる)にもなりやすいのでペーシング(自分の状態を観察しながらベースを調節する)が大事になる。日本でのコロナ後遺症への対策は海外に比べて非常に多く、1.漢方治療、2.上咽頭擦過療法、3.鼻うがい、4.呼吸リハビリ、5.酸素療法、6.BCAA(分岐鎖アミノ酸の略称)の摂取、7.亜鉛の摂取、などが挙げられている。特にご家庭でできる「鼻うがい」は鼻うがいの器具と塩と水があればできるのでオススメ。もしコロナ後遺症の方が来院されたら、コロナ後遺症の疑いも視野に入れて対策や施術をして欲しい。

(研修委員 藤下知修)

## 令和4年度 第3回(10月度) 学術講習会報告 Part2

(配信会場:大阪府鍼灸師会館)

講演②「コロナ後遺症に対する鍼灸治療の可能性」(実技供覧)

講師:清野鍼灸整骨院 院長 清野 充典 先生

コロナ後遺症に対する鍼灸治療の可能性、と言う演題でしたが先ずその前段、ワクチン接種前、後の鍼灸治療についてもお話を頂きました。

治療は接種日の前後一週間を対象期間とし、接種前、当日、接種後を推奨しのべ約457人来院し平均2~3回の施術。

接種前は、精神安定体力増進を目的。

接種当日・接種後は免疫力向上を目的。

治療後は、接種の副反応について無症状、当日~翌日くらい発熱  
翌日~3日くらいまでの腕の痛みが多い印象。

長期にわたる体調不良は確認出来ていないよう。

尚、接種後1時間以内に治療するとよいそうです。



講義風景(清野先生)

【症例】

78歳女性 過去3回接種

1、2回目 ファイザー 発熱38度

3回目 モデルナ 発熱38.5度

8月27日、ファイザー4回目接種予定

副反応回避目的で26日受療。

接種後1時間以内の治療を勧め合わせて2回施術。

肺俞→腎俞→肝俞→中都の順に五行の相生を重んじるように、

0.5センチの艾炷で炎型、知熱九分灸を各3壮

結果、平熱36度台前半が37度に上昇したが他に症状なしの報告。

コロナ後遺症に対する鍼灸治療

清野先生のコロナ後遺症の定義

①現在つらく感じている症状で新型コロナウイルス感染後から発症した症状

②以前からある症状が感染後に明らかに増悪した症状

治療としては、清野先生独自の予診票、評価表を基に

鍼灸、於血吸圧治療(吸い玉)

養生(ようせい)治療とは(予診票を基にした日常生活改善)のこと

治療方法はいくつかありましたが、実際に取穴・施術したものを一つ

伏臥位困難なため横臥位で

経穴 肺俞、腎俞、肝俞、孔最、水泉、中都、壇中(痰)、天枢(便秘)

0.5センチの艾炷で炎型

知熱灸九分 3壮 肺俞、腎俞、肝俞、孔最、水泉、中都

透熱灸 壇中7壮 天枢3壮

主な自覚症状と寛解までの施術回数

1 咳・喉の痛み 10~15回

2 疲労感・倦怠感 5~15回

3 集中力低下・頭のぼんやり感 15回

4 頭痛 15回

5 味覚障害 5回で緩解できた者1名

6 嗅覚障害 治療するも効無し

7 脱毛・髪のバサつき 10回

8 息苦しさ この症状については20回で漸く三分の一まで軽減

コロナ後遺症に対する治療の印象

①従来同様の症状で来院された患者と比べると

治療回数を要する。

②一旦症状が軽くなても繰り返す印象

③鍼治療よりも灸や於血治療が有効な印象

実技も有りましたがコロナ後遺症に対する治療ではなく

一般治療でしたので割愛させていただきます。

コロナの後遺症についての研究もまだ2年足らずで手探り状態

ですが、鍼灸治療が有効ではないかと思える講義でした。

(研修委員 中川欣久)

## 令和4年度 第4回(11月度) 学術講習会報告

(配信会場:大阪府鍼灸師会館)

講演「女性の一生に寄り添う鍼灸 産前・産後を中心に」

講師:ヒーリングゆう 院長 藤田 恵子 先生



講義風景(藤田先生)

今日は藤田先生のとても謙虚で温かい人柄が感じられ、鍼灸の技術や知識のみならず人間的にも成長できるセミナーとなった。

お産というのは人生にとっての一大イベントであり、そのタイミングで手助けをできることの重要性を話す。マタニティ鍼灸を行うことでいろんな世代の方へのサポートへ繋がり、一つのカテゴリーと思われがちな産前・産後治療の幅広さを感じられた。



講義風景(藤田先生)

どのツボを使って、どのようにどうしたらよくなるかではなくて1から10まで生活習慣を指導することが大事である。実際に妊婦さんにお伝えする内容を現場での伝え方や具体的な内容を交えて細かく解説された。

私が特に印象に残ったのは「まごはやさしい」ではなくて「まごにはやさしい」、「感謝してこそ安産」のお話でした。

「まごはやさしい」という食べた方が良い食事の頭文字をとったキーワードは良く耳にするが、藤田先生は一字多い「まごにはやさしい」の方がいいと語る。実際に玄米菜食を勧めている助産院での患者さんが貧血・出血が多い傾向にあるということもあり、お肉の摂取を推奨された。

次に心に刺さったワードは「感謝がないと安産に至らないよ。」

自然なお産を持つ助産院ではお母さんと断絶されている方、連絡を取っていない方はなかなかお産がうまくいかないということがよくある。「考えてごらん。素敵な妊娠をしているが、お母さんがいなかったらあなたはいないんだよ。続いてきた命に感謝することが大事なんだよ。」と実際にお伝えしたお言葉を披露された。感謝することが大事で、実母との関係がお産にかなり影響を与える。心と体は表裏一体で心の平安は安産にとても大切なことである。

このような生活指導は患者さんに対して厳しく伝えると嫌われる考え方があるが、患者さんの安産を本当に思うのならダメなものはダメと伝えることが大事である。

実技実演では私が実際に治療を受けて、治療後とても身体と心が温まり、だんだん圧痛が無くなっていくのを感じ、全身の血流がまわっているのを体感した。「伏兎」は子宝への大事なツボである。ツボの名前の中に「兎」がいて、兎は人間と同じく通年妊娠出来るかつ多産であることがツボへの効果にも影響しているのではないか。お尻へのお灸の多さにはびっくりしたが、それと同時に骨盤を温めることの大事を感じた。妊婦さんだけでなく一般の方にも喜ばれる治療を学ぶことができ、日々の感謝や生活習慣など自分でも意識して取り組んでみようと思う。

(研修委員 今井アリ紗)

## 第18回大阪聴力障害者ゲートボール大会の報告



11月6日(日)、大東市の中垣内浜公園にて開催された第18回大阪聴力障害者ゲートボール大会のスポーツボランティアに参加させていただきました。中垣内浜公園は生駒山のふもとにあり、大会当日は快晴で気温も高く山の緑と空の青さが印象的で、大会に参加された皆さんもとても気持ちよさそうにゲートボールを楽しんでおられました。

私は普段手話を必要とされている方と接することはほとんどありません。そのなかでサービス提供を実施するにあたり、障害持った方の訴えをこちらは正確に理解しているのか、またどう伝えたらいいのか、施術を受けてどうなのかなどコミュニケーションの取り方に戸惑うことばかりでした。改めて普段の臨床においての問診の大切さを感じることができ、そこから信頼関係が生まれるということを再認識することができました。また、障害を持った方は普段の生活の中でご自身の気持ちを理解してもらっているのか、満足のいくサービス提供を受けられているのかなど疑問も感じました。

大会に参加されていた方々は皆さん元気で明るく、特に笑顔が素晴らしかったです。身振り手振りで「バレー・ボールをやっている」と伝えてくれた参加者の方もいらっしゃいましたし、優勝を報告してくれた方もいらっしゃいました。言葉が上手く発せられない中で「肩が凝っている。触ってほしい。ほら、凝ってる

やろ?」と表現してくれた方もいらっしゃいました。こちらの方がたくさん元気をもらえたような気がします。

今回は、スペースの都合でベッドが一台での対応でした。もう一台設置できるスペースがあればもっと多くの参加者の方々に利用していただけたのではないかと思います。

大会を終えて思った事ですが、このような活動に参加できるように配慮していただいている大阪府鍼灸師会および普及啓発委員会・スポーツプロジェクト委員会の先生方、そして毎回参加されて信頼関係を築いてくれている岩先生に感謝したいと思います。岩先生は手話を使いながら上手くコミュニケーションをとられ、対応に戸惑う私を数多く助けてくれました。今回も勉強になる活動に参加でき嬉しく思います。

大阪府鍼灸師会では今後多くのボランティア活動を予定しております。来年1月には河内長野シティマラソン大会、2月には寝屋川ハーフマラソン大会の参加が決まっております。会員の方はもちろんですが準会員の皆さんも一度参加されてみてはいかがでしょうか?このような経験は必ず臨床に役立つ事と思います。そして何よりも自分自身が成長できる場となることは間違いないでしょう。

皆さんの参加をお待ちしております!!!

スポーツ鍼灸プロジェクト委員会副委員長  
牧野健史

## (公社) 大阪府鍼灸師会 主催 令和4年度 12月・1月・2月研修事業のご案内

令和4年度12月・1月・2月度研修事業のお知らせです。

下記の要綱をご覧いただき、会員の先生方におかれましては、万障繩り合わせの上、ご参加お待ちしております。詳細は、研修会案内をご参照下さい。

### 12月度

#### 【日時】

令和4年12月11日(日)

10:00~12:00 靈枢勉強会(ハイブリッド開催)

#### 【演題】

・靈枢勉強会(ハイブリッド開催) 第19回「經脈篇第十」

講師: 篠原 孝市 先生 日本鍼灸研究会 代表

### 1月度

#### 【日時】

令和5年1月8日(日)

10:00~12:00 靈枢勉強会(ハイブリッド開催)

#### 【演題】

・靈枢勉強会(ハイブリッド開催) 第20回「經脈篇第十」

講師: 篠原 孝市 先生 日本鍼灸研究会 代表

### 2月度

#### 【日時】

令和5年2月12日(日)

10:00~12:00 靈枢勉強会(ハイブリッド開催)

13:30~16:45 学術講習会(ハイブリッド開催)

#### 【演題】

・靈枢勉強会(ハイブリッド開催) 第21回「經脈篇第十」

講師: 篠原 孝市 先生 日本鍼灸研究会 代表

・学術講習会(ハイブリッド開催・アーカイブあり)

①「耳鍼の基礎と神経学的アプローチ」(実技供覧)

講師: 原 浩之 先生 (はら鍼灸院 院長)

②「臨床に活かす杉山真伝流の手技(仮)」(実技供覧)

講師: 尾河 由清 先生 (大阪医専 専任教員)

#### 【受講料】

会員: 1,000円 (日鍼会・大鍼師会・柔整師会・全日本鍼灸学会の会員含む)

会員外: 2,000円 学生: 無料

※会費種別は自己申告制です。運営から種別の確認があった場合、速やかに確認できる様にご準備下さい

#### 【参加申し込み方法】

先着順(会館参加 20名 WEB参加 300名)

QRコード(Google フォーム)・当会ホームページから参加申し込み後、受講料をお振り込みにてお支払い下さい。

※お申込み・お振込み締切: 12月度 12月 8日(木) ※お申込み開始済

1月度 1月 5日(木) ※お申込み開始は12月15日より

2月度 2月 9日(木) ※お申込み開始は 1月10日より

**【振込口座】** 受講料は、下記の口座へ、お振り込みにてお願いいたします。

ゆうちょ銀行 00950-3-145677

口座名義: 公益社団法人 大阪府鍼灸師会

(↓他金融機関からの振込用口座番号)

〇九九(ゼロキュウキュウ)店(099) 当座 0145677

口座名義: 公益社団法人 大阪府鍼灸師会

※手数料は参加者負担となります。ご了承ください。

※申し込みは、事前参加申し込みと、入金の確認(WEB受講)で完了となります。WEB参加の方は、参加申し込みと受講料お支払い後、運営からメールにて当日の「ZOOMミーティングURL」と「講義資料」、「Webセミナー利用手引き書」をお送りいたします。手続きに多少のお時間を頂きますので早めのご入金にご協力ください。

資料につきましては必要に応じて各自印刷を事前に行っていただくようお願いいたします。

**【取得単位】** (公社) 大阪府鍼灸師会生涯研修〈2単位〉

(公財) 東洋療法研修試験財団生涯研修講座〈2単位〉

※WEBセミナー会場へのセキュリティ強化と入室をスムーズに行うため、申し込み時の氏名と振り込み時の氏名およびZOOM入室時氏名を統一して本名にてご登録いただきますようお願い致します。

※受講時ビデオ on をもって単位認定いたします

※取得単位は、講習会終了後に当会にて登録作業を行います

※単位認定は講習前後 15 分以上の遅刻・退室により付与致しかねます。また受講状況により付与できない場合がございますのでご了承ください

※撮影ならびに録画・録音はお断りいたします。

※当日使用するZOOMミーティングのソフトウェアをご自身が使用するデバイス(PC・タブレット・スマートフォン)に事前インストールをお願いいたします。また、最新版への更新をお済ませください。

※当日は参加者確認に時間を要するため、準備が出来た方は早めに受付を行って頂きますようご協力お願いいたします。20分前から入室ができるよう準備いたしました。

※最後に質疑応答の時間を設けますが、講義中もチャットにて随時質問をお受けいたしますので、主催者の指示に従って頂きますようお願い申し上げます。

※講習時はビデオ on、マイク off (ミュート) にご協力ください。

ご不明な点やお問い合わせは『大阪府鍼灸師会』まで

連絡先: TEL 06-6351-4803 FAX 06-6351-4855

E-MAIL: study@osaka-hari9.jp (研修委員会 荒木)

## 普及活動報告



吹田地域では、普及活動の一環として、公益財団法人吹田市健康づくり推進事業団の主催する『第39回 みんなの健康展』に、令和4年9月10日(土)、9月11日(日)の2日間参加させて頂きました。コロナウイルス感染症の影響で、昨年まではWebでの開催でしたが、本年は対面形式での開催となりました。

今回は、密な状態を作らないように健康相談のブースのみを設置させて頂きました。久しぶりの開催でしたので、どれくらいの参加者にご来場いただけるかわかりませんでしたが、比較的多くの方にご参加いただくことが出来ました。健康相談に対して、参加者から多くの喜びの声を頂きました。

最後になりますが、ご協力いただいた先生方、本当にありがとうございました。

大阪府鍼灸師会吹田地域 代表 池永亮一

## 研修会案内

開催日	令和4年12月11日(日)	令和5年1月8日(日)	令和5年2月12日(日)	
時間	10:00~12:00	10:00~12:00	10:00~12:00	13時受付 ①13:30~15:00 ②15:15~16:45
場所	大阪府鍼灸師会館3F または WEB配信(ZOOMミーティング)	大阪府鍼灸師会館3F または WEB配信(ZOOMミーティング)	大阪府鍼灸師会館3F または WEB配信(ZOOMミーティング)	
研修会名	令和4年12月度 靈枢勉強会	令和5年1月度 靈枢勉強会	令和5年2月度 靈枢勉強会	学術講習会 ①「耳鍼の基礎と神経学的アプローチ」 (実技供観) ②「臨床に活かす杉山真伝流の手技(仮)」 (実技供観)
内容 講師名	第19回「経脈篇第十」 「日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市 先生」	第20回「経脈篇第十」 「日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市 先生」	第21回「経脈篇第十」 「日本鍼灸研究会代表 篠原 孝市 先生」	①原 浩之 先生 (はら鍼灸院 院長) ②尾河 由清 先生 (大阪医専 専任教員)
午前午後 通しの 聴講料	本会会員・準会員(卒後)・提携会員 ¥1,000 会員外 ¥2,000 学生 WEB限定無料			
申込	掲載のQRコードまたは、大鍼会HPよりお申し込みください。 1月度研修会については12月15日より、2月度研修会については1月10日より受付を開始いたします。 大鍼会ホームページやいかなごう(メルマガ)でもご案内いたします。※会場は先着20名、WEB受講は先着300名			

## 公益社団法人 大阪府鍼灸師会 主要行事予定表(11月17日現在)

1. 令和4年12月予定		
日時	主要行事	場所
5(月)	会費引き落とし日	
8(木) 15:00~	生保労災審査会・相談会	会館2階
11(日) 10:00~	靈枢勉強会	会館3階+WEB配信
28(水)	事務局仕事納め	

研修会 Webより申込み		

2. 令和5年1月予定		
日時	主要行事	場所
4(水) 15:00~16:30	新入会員オリエンテーション	シティプラザ大阪
4(水) 受付 17:00~	令和5年新年互礼会(創立60周年記念)	シティプラザ大阪
5(木)	事務局仕事始め	
6(金) 15:00~	生保労災審査会・相談会	会館2階
8(日) 10:00~	靈枢勉強会	会館3階+WEB配信
9(月) 10:00~	スポーツ鍼灸講習会	会館3階+WEB配信
12(木) 19:30~	第6回正副会長会議	会館2階
15(日) 10:00~	第6回理事会	会館4階
15(日)	河内長野シティマラソン大会	

12月度	1月度 (12/15~)	2月度 (1/10~)
------	-----------------	----------------

### Web配信利用手引書

--

3. 令和5年2月予定		
日時	主要行事	場所
6(月)	会費引き落とし日	
6(月) 15:00~	生保労災審査会・相談会	会館2階
12(日) 10:00~	靈枢勉強会	会館3階+WEB配信
12(日) 13:30~	第5回学術講習会	会館3階+WEB配信
26(日)	寝屋川ハーフマラソン(サポートボランティア参加)	



いっしょに、いこう!  
大阪・関西万博